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 - *- الورقة الحافظة-*-

ي جلسة علنية   ،2023  أكتوبر الدورة الاستثنائية    أشغال  أكادير عقد المجلس الجماعي لمدينة  
  خميس اليومه    واحدة   ف 

ي بالقض البلدي  ،  الثالثة بعد الزوال، على الساعة  2023أكتوبر    26
السيد مصطفر  برئاسة  ،  أكاديربقاعة ابراهيم راضر

وبحضور ممثل السيد والي جهة سوس ماسة عامل عمالة أكادير إداوتنان السيد إبراهيم  بودرقة النائب الأول للرئيس،  

ية لأكادير المحيط.  الهظيم  خليفة قائد ممتاز بالمنطقة الحض 

  :ي الذي يتكون منه المجلس
 61العدد القانونر

  ر  61:  مهامهم عدد الأعضاء المزاولي 

  ء : لا   الشاغرة المناصب عدد ي
 ش 

  ين  وهم السادة:   ثلاثة وأربعون( 43: )   عدد الأعضاء الحاضر

ي  مصطف  بودرقة -
ي بوعيش 

 الحسي   أبدرار - فاطمة أمزيل- عبد الله بولغمي  - عبد الغن 
 سناء بوحاميدي - القائديخالد - زهرة المنشودي- الحبيب أغريس -  محند أكرنان-
 زكرياء اولاد  - بوبكر ايت بيه  - محمد المودن  - هشام عائش  - نور الدين خليل  -
ران - الحسن مفسح - اسماعيل العمري  - جمال العزيز  -  هشام خلاف  - محمد بي  
 مليكة ازروال  - نعيمة اكمي  - زهرة عنان - نازك السملالي  - اسماء علالي  -

ي  -  سناء الحيان - محمد بركا - خديجة واسكة  - جمال بنمبارك  - اسماعيل كراب 
ي  - الحسن المساري - حسناء زعنون  - سعيد سالمي  محمد  -  عزيز صباح - محمد باكي 
ي  - الله فارس  عبد  - عبد العزيز السلامي  - ي لعباد - ماء العيني   الصادق  - بوجمعة مي   العرب 
   عزيز الجلايدي - الله بنشيكر  عبد  - عادل البار  -

 

  ر  : ادةوالس اتالسيدوهم  07بعذر: عدد الأعضاء الغائبي 

 عزيز أخنوش   البشي  بنحماد  رجاء مسو 
  سكينة وردة العلوي  وك ي   صباح مي   حميد وهن 
  سناء فوزي   

 

 ر بدون  : دات والسادة السي م وه 11عذر:  عدد الأعضاء الغائبي 

 فاطمة الزهراء أبو زيد   ي
ودي   هشام علولي   مهدي الصوف   نادية الي 

  ي
 محمد بن فقيه  سناء زاهيد  محمد الموادن   جمال ديواب 

  فاطمة أبردعي  نعيمة الفتحاوي  صباح رايس  

 2023الدورة الدورة الاستثنائية أكتوبر محضر 
 ، على الساعة الثالثة بعد الزوال  2023أكتوبر  26المنعقدة بتاري    خ: الخميس 

ي بالقض البلدي أكادير 
 بقاعة ابراهيم راضر

 - جلسة علنية  -
 

 المملكة المغربية 
 وزارة الداخلية 

 ولاية جهة سوس ماسة 
 عمالة أكادير إداوتنان 

 جماعة أكادير 
 المديرية العامة للمصالح الجماعية 
 قسم الشؤون القانونية والإدارية 
مصلحة شؤون المجلس واللجان  

 والتوثيق 

 

 المديرية العامة للمصالح الجماعية
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  :كما حضر هذه الجلسة السادة 

ية لأ  الأنصاري: المحجوب  -  المحيط  كادير عن المنطقة الحضر
 
  وهم رؤساء الأقسام والمصالح الجماعيةالسيدات والسادة بعض  إلىبالإضافة : 

  العام للمصالح الجماعية : المدير  لحسن بن محمد ا ▪

ي ▪  : رئيسة قسم الشؤون الاجتماعية والثقافية والرياضية فتيحة الحاض 

ي  ▪
 : رئيس قسم البيئة وجودة الحياة الشيخ الخرش 

ي الكدالي  ▪
طة الإدارية: رئيس قسم الشؤون  عبد الغن   الاقتصادية والش 

 رئيسة مصلحة شؤون المجلس واللجان والتوثيق  :  نجاة فاضلىي  ▪

 : رئيسة مصلحة المحافظة على البيئة ليلى وباعلىي   ▪

انية رئيس مصلحة :  أمي   كوحميد  ▪  المي  

يد بوهمان ▪  : رئيس مصلحة التحصيل  الي  

طة الإدارية  زكرياء سديكي  ▪  والتنظيم : رئيس مصلحة الرخص والش 

 : رئيس مصلحة المراقبة   ناض عبد العزيز  ▪

 : رئيس مصلحة العتاد التخزين والمستودع الجماعي  لحسن حومان ▪

 : رئيس مصلحة النظافة  حميد بن داوود  ▪

 يدي     : مصلحة الإنارة العموميةشحبيب را ▪

 : ممثل المكتب الصحي الجماعي  ياسي   عبد العزيز  ▪
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ي بالقض البلدي  ،)h00)15  الثالثة بعد الزوال على الساعة   2023أكتوبر   26 لخميسيوم ا

 . أكادير بقاعة إبراهيم راضر
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 ا    ه       وان                                                                          عن رقم النقطة 

ابية "سوس ماسة للتوزي    ع".  1  الدراسة والمصادقة على اتفاقية إحداث مجموعة الجماعات الير

2 
اكة خصوصية تتعلق بإنجاز الطريق  ي  الدراسة والمصادقة على ملحق اتفاقية ش 

فر المداري الشمالي الش 

 وتوسيع وتأهيل الطريق الشي    ع. 

 جدول أعمال  
 2023الدورة الاستثنائية أكتوبر 
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 السيد مصطفر بودرقة 

، نعلن على بركة   الجلالة،صاحب    والي  ممثلالسيد    السلام عليكم السادة الأعضاء والموظفون ي
بعد التأكد من توفر النصاب القانوب 

، وقبل بدء أشغال هذه  2023أكتوبر    26الخميس  يومه    كادير للمجلس الجماعي لأ   2023أكتوبر  الدورة الاستثنائيةالله عن افتتاح  

والنقل    والتسجيلمن النظام الداخلىي للمجلس، أود عرض الموافقة على اعتماد عمليات التصوير    46الدورة وطبقا لمقتضيات المادة  

ي إطار  
 
 تسمح به الإمكانيات التقنية المتوفرة لتصويت مجلسكم الموقر. ما المباش  لأطوار هذه الدورة ف

 بالإجماع. تم التصويت 

ين    أكادير ن صادق مجلس جماعة  ذإ  الحاض  التصوير  بإجماع أعضائه  اعتماد عمليات  المباش  لأطوار هذه    والتسجيل على  والنقل 

ين.  به الامكانيات التقنية المتوفرة   وفق ما تسمحالجلسة   بإجماع أعضائه الحاض 

 بسم الله الرحمن الرحيم 

ف  ، والصّلاة والسّلام على أش  ر له وصحبه أجمعي 
َ
ر سيّدنا ونبيّنا محمّد وعلى ا  المرسلي 

، السيدات والسادة  أكادير السيدات والسادة أعضاء مجلس جماعة    ،جهة سوس ماسة ولاية  د ممثل والي صاحب الجلالة على  يالس

الصح الهيئة   ، والموظفي   تعا الموظفات  عليكم ورحمة الله  السلام  الكريم.  الحضور  ف  لا فية،  عن    يما وبركاته،  الاعتذارات  يخص 

و عزيز أخنوش، البشي  بنحماد، رجاء مس السيد كل من السيدات والسادة:  الحضور فقد اعتذر   ،  ك و، سكينة وردة العلوي، صباح مي 

، سناء فوزي.  ي  حميد وهن 

ي برنامج جدول أعمال هذه الدورة الاستثنائية المعروضة أمامكم أنظاركم
 . الآن أدعوكم للتداول ف 
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 العرض 

مجة لقراءة التقرير. أخذ الكلمة  انية والشؤون المالية والير ر  السيد رئيس لجنة المي 

 سيد جمال العزيز ال

السادة أعضاء المجلس الجماعي لأكادير، ساكنة أكادير حضوريا وعن بعد، هيئة الإعلام، ممثل السيد  و شكرا السيد الرئيس، السيدات  

 ة. طيبالوالي تحية  

انية  بلجنة المكلفة  ال ، عقدت  2023أكتوبر    20بتاري    خ    17716بناء على دعوة السيد رئيس المجلس الجماعي لأكادير تحت عدد   المي  

مجة اجتماعها يوم الثلاثاء   بقاع ة الاجتماع ات بالقض البل دي،   على الساعة الثالثة بعد الزوال،  2023أكتوبر    24والشؤون المالية والي 

  اللجنة:  أعضاء  والسادةة نازك السملالىي نائبة رئيس اللجن السيدةوبحضور رئيس اللجنة  ، جمال العزيز   برئاسة السيد 

ر ابدرار  – ي  – الحسي  ي.  – عزيز صباح  -إسماعيل كرانر  بوجمعة مي 

 السادة أعضاء المجلس.  كما حض  الاجتماع بعض ❖

 والمصالح المعنية بالنقط المدرجة بجدول أعمال اللجنة. * بالإضافة إل السيدات والسادة رؤساء الأقسام 

 * والسيد ممثل السلطة المحلية. 

ي فقد تم إعمال مقتضيات المادة  
من النظام الداخلىي للمجلس وذلك بتأجيل    55ونظرا لعدم اكتمال النصاب القانونر

 .  الاجتماع لمدة نصف ساعة لينعقد بعده بمن حضر

: افتتحت أشغال اجتماع  ي
 اللجنة بالتذكي  بجدول أعمال الاجتماع والمتمثل ف 

 النقطة الأول:  

  ."ابية "سوس ماسة للتوزي    ع  الدراسة والمصادقة على اتفاقية إحداث مجموعة الجماعات الير

 النقطة الثانية: 

 وت ي 
ر
ق الش  الشمالىي  المداري  الطريق  بإنجاز  تتعلق  خصوصية  اكة 

ش  اتفاقية  ملحق  على  والمصادقة  وسيع  الدراسة 

 وتأهيل الطريق الشي    ع. 

جاء إدراج هذه النقطة بناء على دعوة من السيد والي جهة سوس ماسة لغرض مصادقة المجلس على اتفاقية    بالنسبة للنقطة الأول

العموم   ابية على  الير الجماعات  انخراط  تهم  ي 
والنر للتوزي    ع"،  ماسة  ابية "سوس  الير الجماعات  إحداث مجموعة  أجل  من  اكة  الش 

ي ورش إصلاح قطاع توزي    ع الماء والكهرباء والتطهي  السائل، وعلى إثر صدور القانون رقم وا 
  83.21لجماعات على وجه الخصوص ف 

ي ميدان التوزي    ع ارتأت إحداث هذه المجموعة من  
كات الجهوية متعددة الخدمات، واعتبارا لاختصاصات الجماعات ف  المتعلق بالش 

 ية تدبي  مرفق التوزي    ع. أجل توحيد جهودها للرفع من فعال 

وحات السيد النائب الأول للرئيس تم التصويت   ي هاته النقطة والاستماع لش 
ين. بوبعد البث ف   الموافقة عليها بإجماع الأعضاء الحاض 

 النقطة الأولى: 

ابية   الدراسة والمصادقة على اتفاقية إحداث مجموعة الجماعات الير

 سوس ماسة للتوزي    ع. 
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 ثم أخذ الكلمة رئيس لجنة المرافق العمومية والخدمات والتعمي  والرقمنة وسياسة المدينة الذكية  

 السيد هشام عائش 

، السيد الرئيس، السيد ممثل السلطة، السيدات   ف المرسلي   شكرا السيد الرئيس، بسم الله الرحمن الرحيم والصلاة والسلام على أش 

، السيدات والسادة رؤساء الأقسام والمصالح، موظفات     وموظفو والسادة أعضاء المكتب السيدات والسادة أعضاء المجلس الجماعي

ابية، ممثلىي ا 
العمومية والخدمات    لإعلام، السلام عليكم ورحمة الله تعال وبركاته. لكم السيد الرئيس تقرير لجنة المرافقالجماعة الير

 على الساعة الرابعة بعد الزوال.   2023أكتوبر  23الإثني    والتعمي  والرقمنة وسياسة المدينة الذكية المنعقد يوم

ع لأكادير  الجماعي  المجلس  رئيس  السيد  دعوة  على  العمومية  2023أكتوبر    20بتاري    خ    17715دد  بناء  المرافق  لجنة  عقدت   ،

على الساعة الرابعة بعد الزوال، بقاعة    2023أكتوبر    23والخدمات والتعمي  والرقمنة وسياسة المدينة الذكية اجتماعها يوم الاثني    

 اء اللجنة وهم السيدة والسادة: وبحضور بعض أعض  اللجنةهشام عائش رئيس  الاجتماعات بالقض البلدي، برئاسة السيد

ي لعباد   -جمال بنمبارك   -محمد بركا  -عبد الله بولغمي   -مصطفر بودرقة  -زكرياء أولاد  –زهرة عنان  -  العرنر

 عزيز الجلايدي.   -عبد الله فارس  -

 . بعض السادة أعضاء المجلسكما حضر الاجتماع  ▪

.   بالإضافة إلى بعض السيدات والسادة رؤساء الاقسام ▪ ر  والمصالح الجماعية والموظفي 

 . وممثل السلطة المحلية ▪

ي فقد تم إعمال مقتضيات المادة  
من النظام الداخلىي للمجلس وذلك بتأجيل الاجتماع لمدة    55ونظرا لعدم اكتمال النصاب القانوب 

 .  نصف ساعة لينعقد بعده بمن حض 

ي إطار الإعداد للدورة الاستثنائية المنعقدة    حيث
حيب بالحضور، بعد ذلك تم التذكي  بنقط جدول أعمال اللجنة ف  افتتح الاجتماع بالير

  :  بناء على دعوة من السيد والي جهة سوس ماسة عامل عمالة أكادير إداوتنان، ويتضمن نقطتي  

 جدول أعمال اللجنة: 

 النقطة الأولى:  

  ابية "سوس ماسة للتوزي    ع". الدراسة  والمصادقة على اتفاقية إحداث مجموعة الجماعات الير

 النقطة الثانية: 

   ي وتوسيع وتأهيل
ر
ق اكة خصوصية تتعلق بإنجاز الطريق المداري الشمالىي الش 

الدراسة والمصادقة على ملحق اتفاقية ش 

 الطريق الشي    ع. 

ي إدراج هذه    بالنسبة للنقطة الأول
ي إطار انخراط  2023أكتوبر    17بتاري    خ    4115الاتفاقية بناء على برقية السيد الوالي عدد  يأبر

، وف 

ي ورش إصلاح قطاع توزي    ع الماء والكهرباء والتطهي  السائل، وعلى إثر  
ابية عموما والجماعات على وجه الخصوص ف  الجماعات الير

كات الجهوية متعددة    83.21صدور القانون رقم   الخدمات، ومن أجل انخراط الجماعات المتواجدة بجهة سوس ماسة  المتعلق بالش 

اكة مع العمالات والأقاليم بنفس الجهة، إل توحيد جهودها   ي ميدان التوزي    ع بادرت بش 
ي هذا الورش الهام اعتبارا لاختصاصاتها ف 

ف 

المواطني   بمختلف   التوزي    ع وتعميم خدماتها على  الرفع من فعالية تدبي  مرافق  ي أصبح  من أجل 
النر التحديات  المناطق لمواجهة 

إل   الانضمام  الجماعة  ارتأت  الغاية  ولهذه  المناخية،  ات  التغي  ومخاطر  بالموارد  المتعلقة  الإشكالات  ضوء  على  القطاع  يطرحها 

 مجموعة الجماعات موضوع هذه الاتفاقية. 

الأو  النائب  السيد  من طرف  المقدمة  وحات  للش  والاستماع  مستفيض  نقاش  بإجماع  وبعد  بالموافقة  اللجنة  للرئيس، صوتت  ل 

ين على هذه النقطة.   أعضائها الحاض 
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 ة:         المناقش 

 

 سيدة خديجة واسكة ال

، السيد ممثل السلطة،    ، شكرا السيد الرئيس بسم الله الرحمن الرحيم ف المرسلي   وعلى آله وصحبه أجمعي   الصلاة والسلام على أش 

، الحضور   ي
ي جماعة أكادير، الجسم الصحف 

السيدات والسادة عضوات وأعضاء المجلس الجماعي لأكادير السيدات والسادة موظف 

 الكريم، السلام عليكم ورحمة الله تعال وبركاته. 

ي    النقطة  بخصوص
 
ي تهم  المثارة ف

ابية سوس ماسة للتوزي    ع،   اتفاقيةمجلسنا الموقر لهذا اليوم والنر إحداث مجموعة الجماعات الير

ء    83.21هو القانون  و أكيد أن هناك قانون يؤطر هذه المسألة   ي
كات الجهوية والذي أعدته وزارة الداخلية، ش  المتعلق بإحداث الش 

رف فاعلي   اقتصادين ومنتخبي   ومؤسسات عمومية وجماعات ترابية لأن هذا  جميل أن يتم تدبي  هذا المرفق الهام والحساس من ط

ي حاجة ماسة  الماء والتطهي  السائل وكذا الكهرباء، فهذه المادة )الماء والكهرباء( تعرفون جيدا أنها حيوية ومهمة وث المرفق يهم
 
روة ف

كة"ن الساكنة هو أنكم تعلمون جيدا أن مصطلح  الورش الهام، بالنسبة لتخوفات مجموعة مو   لهذا المرفق   إل تدبي  جيد  يحيل    " ش 

كة  ، ي  بالدرجة الأول على أن التكلفة سيكون بها تغي ي   ش 
كة تاب   يعن  ة إل الخواص رغم أنها ش  عة للدولة، لكن نحن  أذهاننا تذهب مباش 

الساكنة لن تستطيع تحمل   عن مدى   نتساءل  الخدمات لأن  تكلفة هذه  ارتفاع أسعار   أي زيادة وطبيعي جدا مدامت    ضمان عدم 

كة جهوية أكيد أكيد سيكون   ة هاذين المرفقي   هذا من جهة. هناك  ستتحول إل ش  ي تكلفة وتسعي 
 
 تغيي  ما ف

لم يتم حلها  من جهة أخرى هناك أيضا تخوفات لدى مستخدمي الوكالة المستقلة المتعددة الخدمات، هناك ملفات عالقة بالوكالة  

ي منطوق أحكام قضائية تنتظر فقط التنفيذ من طرف الوكالة، يتساءل  بعد وتهم مجموعة من 
الموظفي   وتم النطق فيها بأحكام يعن 

ي عمر الانتقال شهرين ونرفع إل  
ّ ف  ي
كة الجهوية سيتم تعليق هذا التنفيذ؟ أكيد أنه بفر هؤلاء المستخدمون هل بانتقالهم إل هذه الش 

يتم   أن  الملتمس وهو  الموقر هذا  الوكالة قبل  مجلسكم  الإدارية لمستخدمي  الوضعية  الملفات وتسوية  إل هذه    الانتقالحل هذه 

كة الجهوية، شكرا.    الش 

ر الصادق سيد ال  ماء العيني 

ي مجموعهذه الاتفاقية ليس    أن  شكرا السيد الرئيس، الملاحظة الأول هي 
ي نناقشها نطالب أن    لها مذكرة تقديم، دائما ف 

النقط النر

ض  الاتفاقية يجب تقديمها وتقديم بنائها لماذا تعرض علينا كمجلس للجماعة،  ح  تكون فيها مذكرة تقديم، الذي يضع هذه النقطة أو ي  

كات توزي    ع المادتي   الحيويتي     83.21القانون   ي تأسيس ش 
كات هدفها    ، الماء والكهرباء ،  الذي يعطي الحق ف  الرب  ح وليس  يعطينا ش 

ئ أو من المضوف اليومي للمواطنات والمواطني    ي التخفيف من العن 
كات ستساهم بشكل كبي  ف  كات اجتماعية أو ش  خاصة أن    ،ش 

يبة القيمة ال ي مع ارتفاع ض 
كات يأبر ي  مضافة على هات تأسيس هذه الش 

ب، كذلك النقطة المثارة ف  ي   المادتي   خاصة الماء الصالح للش 

في   الذين لديهم أحكام لصالحهم  على مجموعة من الموظ  «la RAMSA»ابقة هي وضعية المستخدمي   خاصة بالوكالة  المداخلة الس

هم    «RAMSA» و كة؟  الالتحاقبعد  لم تنفذ هذه الأحكام، ماذا سيكون مصي  كة ستكون بشكل مدمج  من   بالش  جانب آخر هذه الش 

ي  
ب، وكل مكتب أو كل مؤسسة سيكو بي   الوكالة وبي   مكاتب مثل المكتب الوطن  ي للماء الصالح للش 

بها    ن للكهرباء، المكتب الوطن 

منح  امتيازات
 
ي ت
للموظفي   والمستخدمي   لهذه المؤسسات، وهل سيتم توحيد هذه الامتيازات أم سيكون الحفاظ    متفاوتة بي   النر

 على كل قطاع بامتيازاته. 

كة هل سيكون ي هذه الش 
ي  الممثلي   نفس العدد مثل عدد  ثانيا، ممثلىي الجماعة ف 

 أو لا؟ وشكرا.  «RAMSA»ف 

 عزيز الصباح سيد ال

لن يكون  شكرا السيد الرئيس، السيد ممثل السلطة، السيدات والسادة المستشارات والمستشارين، أيها الحضور الكريم. تدخلىي الأول  

نقطة مهمة آلا  لكن حول  تأسيسها  أو ظروف  كة  الش  الما   حول تأسيس هذه  المسائل وكذلك  وهي  الذي تدور عليه هذه  ء، أصلا 

ابية للتوزي    ع  بالماء، وأتمن  صادقا م  %50  بأزيد من  وسأتكلم عن الماء أكير من الكهرباء لأنه مرتبط   ،الكهرباء  ن مجموعة الجماعات الير

ي تعرفها جهة سوس ماسة، ونحن نعرف شح التساقطات المطرية بحوض    وا يكون  ا أن تضم أناس
على بينة بالمشاكل والأزمة المالية النر

يفوق   ما  إل  التساقطات  ي هي    %54سوس ماسة حيث وصل عجز 
النر الحوض  المائية لسدود  الواردات  يؤثر على  سدود،    8مما 

ي مما يؤثر على النشاط الاقتصادي وخاصة 
ايد على استهلاك الماء، إذن هذه فالمخزون غي  كاف  ، وكذلك الطلب المير    النشاط الفلاحي

كة أو هذه المجموعة يجب أن ي ي آفاق عملها لحل هذه الأزمة الش 
منها المياه العادمة المصفاة، منها    ،كون لديها رؤية للتفكي  جليا ف 
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ي استهلاك الماء وكذلك الوحدات الص   طني   ا المو ترشيد  و تحلية مياه البحر،  
 
ناعية والرقابة باستمرار على هذا العنض الذي هو أساشي  ف

ول وإنما على الماء. للحياة   والحرب المستقبلية لن تكون على البير

ة من أجل تحقيق عدالة مائية بي   أقاليم الجهة وهي مدخل أساشي للحكامة وحسن    جهها ا ستو إذن هذه المجموعة   تحديات كبي 

ورية لحياة الإنسان وخاصة المناطق القروية والجبلية والنائية، شكرا. توزي    ع وترشيد استهلاك هذه الطاقة     الحيوية الض 

   المساري الحسن سيد ال

، السلام عليكم   ، السادة الموظفي   ي
شكرا السيد الرئيس، السيد ممثل السلطة، السيدات والسادة أعضاء المجلس، الجسم الصحف 

 ورحمة الله تعال وبركاته. 

ي الحقيقة  
 
بالنسبة لي النقطة الأول بهذه الجلسة الاستثنائية تؤكد بشكل لا غبار عليه أن المجلس إن أراد أن يعقد دورة استثنائية  ف

ي ظرف وجي   أي أن
 
ي دورة أكتوبر حول    ها بعد دورة أكتوبر وهذا فقط لأنفهو سيعقدها وإن كانت ف

 
ي مع ما قيل ف

 
به نوع من التناف

ي لم تعقد بي   دو 
ي حي   أن    من  رة ماي وأكتوبر لأنه كانالدورة النر

 
، ف ئ هذا بالنسبة لنا أن  الممكن انعقاد دورة استثنائية لتخفيف العن 

ي يمكنها أن تخفف من  ا المجلس يبفر ساري
 وتخفف من انعقاد الجلسات.   الاشتغالبهذه الطريقة النر

ي دائما 
ي تتعلق بمذكرة تقديم النر

  دار فيها، ا  ما مدى أهمية النقطة وم  مذكرة تؤكد وتوضحنتحدث عنها فهي    المسألة الثانية هي النر

من إعطائنا معطيات  لابد    للتنفيذ لكن  ة، فرغم أن برقية السيد الوالي حاض  اتفاقية بدون معطيات وبدون حيثيات   تأتينا وبالتالي حي    

 حول الاتفاقية. 

السؤال حول ذاتها وهو  ي حد 
ف  بالاتفاقية  تتعلق  أخرى  ا   مدى  مسألة  ي  إمكانية 

التعديل ف  يمكننا  الاتفاقية هل  تعديل  من  لجماعة 

ي ب  ها، في  يل لعام للاتفاقية ولا يمكننا التعد لا يمكننا ذلك، وبالتالي فنحن فقط سنناقش المضمون ا   ؟ الاتفاقية
  النسبة هذه المسألة تثن 

ي توضح طريقة انت  144المادة    تشكيل مكاتب المجموعة فهذه المدة بالنسبة لنا فيها مخالفة ضيحة مع  حول  6لمادة  ل
اب  خالنر

ابية وبالتالي المادة هنا فيها 
 نوع من اللبس والغموض يجب توضيحه. الهيكل المسي  لمجموعة الجماعات الير

انية فالمساهمة المالية المنصوص علي  ي هذه الاتفاقية تعد من النفقات الإجبارية وبالتالي يتوجب لزوما  مسألة أخرى تتعلق بالمي  
ها ف 

انية   ي مي  
ابية هذا من جانب، الجانب الآخر يتعلق بعقود التدبي  ف   2024تضمينها ف  النسبة للجماعة أقول بأن جماعة  بللجماعة الير

ي  
ي ستنتدب لتدبي  هذه  المرافق، وبالتالي هل يمكن للجماعة أ  تدبي  هذهأكادير ليس بها إشكالية ف 

كة النر ن تعقد عقد تدبي  مع الش 

الجهوية بدون    ؟ المرافق كة  الش  ة مع  أكادير مباش  ا   الانضماموتكون جماعة  الجماعات هنا أذكر هذا  لسؤال هل طرحه  لمجموعة 

ي 
 با. ا له جو  المكتب على نفسه ولفر

ي سيد ال  محمد باكي 

بداية   الرئيس،  السيد  الجديد بمناسبة تعي  اسمحوا شكرا  ي للوالي 
التهاب  أقدم  التوفيق،  ي لي أن  نه كوالي جهة سوس ماسة وأتمن  له 

ي   بطبيعة الحال
ي هذه المهمة النر

ليست بالسهلة وكذلك أغتنم الفرصة لتقديم كل الشكر للوالي السابق على المجهود الذي بدله    ف 

ي تنمية المدينة وكذلك
ي مساره إن شاء الله.  طيلة المرحلة السابقة والمساهمة ف 

ي بافر
ي له بالتوفيق ف 

 الجهة ومتمنيابر

ها بمبدأ التدبي  الحر بالنسبة للجماعات، نوع من التشاور مع الجماعات  أنا لديّ مجموعة من الملاحظات على هذه الوثيقة أولا مس  

ب مبدأ التدبي  الحر بالنسبة    جماعة على مستوى الجهة، هذا فيه نوع من الإلزام وفيه  180شاور مع  ولا أظن أنه تم الت نوع من ض 

ي التدبي  يخالف منطق الديموقراطية المحلية ومبدأ التدبي  الحر الذي  
الجماعة    علىالمفروض  من  للجماعات والفرض عليها منطق ف 

 مها للواقع. ي ناء على توجهاتها وتقيمناسب لها بهو  أن تختار ما 

مشكل، فقط بالنسبة لي هذا    ال هذا فهمناه ليس بهن الجماعات ما قيل وما لم يقوفهمت سياق مجموعة م 83.21أنا قرأت قانون   

ة لها من الإمكانيات و ، لأن  غي  مناسب لجماعة أكادير الحل   ي  تها  ا يالتجربة ولها من واقع الحال ما يؤكد إمكان هذه الأخي 
تدبي  هذه  ف 

الجهوية   كة  الش  ة وبعقد مباش  مع  إن شاء الله، لاعتبارات متعددة من بينها أولا:  القطاعات بطريقة مباش  ي ستكون 
النر المتعددة 

ء بالوثيقة يجب أن تجتمع    180مجموعة الجماعات هذه تحتوي على   ي
كي نعدل ويمكن     دورة  180جماعة وإذا أردنا فقط تعديل ش 

 للبعض أن تتفق والبعض لا يتفق هذا إشكال آخر . 

ي هو عند الانسحاب  
ضيق   آخر لا يمكنك الانسحاب، الوقت  عرف هل قرأتم الأمور المتعلقة بالانسحاب أو لا بمعن  لا أالإشكال الثاب 

يمك  لا  تقريبا  سمحتم،  إذا  الانسحاب  لنقطة  الرجوع  أريد  تتحمل كل  ولكن  أولا  لأنه  الانسحاب  اماتإخلال  ن    ةالتعاقدي   بالالير 
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  انسحابها د من عدم مساس  يهمنا، التأك  هذا لا   ... وإثباتها لأداء   لات ر الانسحاب فتتحمل كل الإخلاجماعة أكادي  رادتللمجموعة، إذا أ

مه المجموعة وهذا   التدبي  المتوازن للمرفق المعهود به للمجموعة وبالتوازن الاقتصادي والمالي ية باستمرار  لعقد التدبي  الذي قد تي 

 إشكال كبي  جدا، شكرا. 

 ركا السيد محمد ب

ي   ،الرئيس، مساء الخي  السيد ممثل والي صاحب الجلالة، أعضاء المكتبمساء الخي  السيد 
ي و زميلابر

السادة   ،أعضاء المجلس زملابئ

ئ السيد سعيد أمزازي على ثقة جلالة الملك والحكومة   ، بدورنا نهن  والسيدات الموظفي   والموظفات، نساء ورجال الإعلام مساء الخي 

ي تعي
 
ي مهامه. نه واليا على رأس جهة يالمغربية ف

 
 سوس ماسة ونتمن  له التوفيق والسداد ف

ي نناقش اليوم السيد الرئيس هي نقطة لا تهم جماعة أكادير لوحدها وإنما تهم أو   الاتفاقيةهذه النقطة أو هذه  
جهة سوس ماسة    لا النر

ي وهم اليوم أيضا يناقشون نفس المذكرة ونفس الدورية لهذا 
ى وهي مسلطة على    ككل وتهم أرب  ع جهات على المستوى الوطن  سي 

بر  تعديلات  إدخال  يمكننا  لا  فقطقابنا  التوضيح  باب  نناقش من  ولكن  غي  ذلك  إلا  نقاش  ولا  لهذه  أيضا    ، ها  الإخراج  كرونولوجيا 

ي فاتح يناير  
 
ي    2024المؤسسة يجب عليها أن تكون جاهزة وموجودة ف

ر
،  الجماعات وبالتالي سيكون الضغط عليكم كما سيكون على باف

قبل  لأن   جاهزة  تكون  أن  يجب  اليوم  دورة  الشهر   3محاض   توكول وأن    من  يوم    الي  توقيعه  الشهر   6يجب  مسألة    من  فإن  لهذا 

ي  
 
افع كساكنة أولا على الوضع الاجتماعي للعمال والموظفي   والمستخدمي   ف ي هذه الأمور، ما يهمنا هو أن نير

 
الكرنولوجيا واضحة ف

«RAMSA»    ،افع على التعاقدات الموجودة اليوم  كما اليوم المواطني   والوكالة المتعددة الخدمات هذا هو دورنا    بي     يجب علينا الير

افع من أجل المصالح العامة لس    ن المسؤولو اكنة المدينة لأنكم أنتم  اليوم وعلى عاتقكم السيد الرئيس فنحن اليوم نحملكم مسؤولية الير

جماعة ولكن المجلس الإداري للمجموعة سيكون متكون من   180مجلس الإداري كما قال الإخوان  عليها اليوم قبل التوقيع، طبعا ال

ية سيكون به  قسيم الذي توصلنا به على أساس أنعضو بحيث الت  300أزيد من   عضاء، المجالس العامة سيكون  أ  4  ا الجماعات الحض 

وعة كلها يجب عليها أن تنتخب مجلس إداري مكون من رئيس  المجم   فإن، لهذا  عضوين، والجماعات القروية سيكون بها  عضوين   ا به

 نواب هم من سيدبرون هذه المجموعة شكرا.     4و

   ة خديجة واسكةسيدال

ورة تسوية م ث شكرا السيد الرئيس، فقط أجدد ملتمشي بض  ي قضاياهم من طرف المحكمة عاجلا    لفات هؤلاء المستخدمي   الذين ب 
ف 

الجديد   الانتقالوقبل   الورش  أتساءل ما إل هذا  الورش    ، وكذلك  لتدبي  هذا  الكافية  ة  الخي  لديها  ابية 
الير الجماعات  إذا كانت هذه 

ي بداية التدبي  من طرف المكتب الو 
اف أولي ف  ي للكهرباء والماء الذي سيقتالحساس أنا أرى أن يكون هناك إش 

دوره بموجب   ض طن 

ي وشكرا. القانون فقط  اب 
ي نقلها للمدبرين على المستوى الير

ي إنتاج هاتي   المادتي   وف 
 ف 

 بركا  محمد سيد ال

ي 
، على التعاقدات النر افع على المستخدمي  

افع على الساكنة، الير بي   الوكالة المتعددة    هي اليوم  شكرا، أكمل طبعا قلت بأنه اليوم هو الير

كائه ة ونعرف اليوم  الخدمات وش  هناك وعود من طرف وزارة الداخلية على أساس  أن  ا ومتدخليها، المسألة الأخرى المهمة هو التسعي 

ة ستبفر ولن تكون زيادة بها  على قانون المالية يؤكد على أنه ستكون زيادة   اطلعولكن من جهة أخرى هناك زيادة والذي   ،أن التسعي 

ة بخصوص الماء والكهرباء   ة الماء والكهرباء لأن  لهذا لا يجب علينا اليوم أن نسقط  التسعي  كة والرفع من تسعي  ي ورطة تغيي  الش 
ف 

 تحمل هذه المصاريف كلها وشكرا السيد الرئيس.   يستطيعونطني   لا ا المو 

 عزيز الصباح سيد ال

كاء كلهم سيمولون خاصة فيما  سيد الرئيس، أظن أن إنشاء هذه المجموعة لديه تكلفة مالية  شكرا ال ي الجدول أن الش 
ومثلما لاحظنا ف 

ئ على المواطني   ولا على الجماعة،    بتسيي  يتعلق    دائما كي لا تشكل هذه المجموعة عن 
هذه المجموعة وأتمن  أن هذا الدعم يبفر

هذا مطلب مهم جدا لأن السعر غالي من الأصل وإذا قمنا بالزيادة سيصبح  أسعار الماء والكهرباء، و   عدم رفع   وحنر نطميئ  كذلك على

 . ، وألا نطلق العنان لهذه المجموعة كي لا تشكل عبئا على المواطني   ي
 كاربر

ة هي مراجعة    ثانيا مراعاة ي ستدمج، ثم كذلك نقطة أخي 
من طرف  الاتفاقية رغم أنها  مواد هذه  حقوق العاملي   بالمكاتب والوكالات النر

 وزارة الداخلية فالمواد بها ما يقال، شكرا. 
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ي سيد ال  محمد باكي 

ي قلت شكرا السيد الرئيس سأكمل فقط  
بأنه سيكون إشكال عند الانسحاب وقد طرحت السبب، ثانيا هناك عبارة طلب    الملاحظة النر

تنظيمية   قراراتية مقررات أو  أاتخاذ    رأي المجموعة "تحرص الأطراف على طلب رأي المجموعة بمناسبة عزم مجالسها أو رؤسائها 

هذا كيف سيكون؟ هنا توجد مجموعة ترابية    "يطلب الرأ "الآن    ،قد يكون لها وقع مباش  على المرافق المعهود به إل المجموعة" 

التنظيمي واضحة،   القانون  ي 
 
ابية، العلاقات ف جيد إذا لم أقبل    ... هذا ما هو؟ قبلت لك  "طلب الرأي "مع مجموعة الجماعات الير

يل. به هناك نقاش كذا...، هنا  ، جيد   إشكال على مستوى التي  

ي  
ء ونحن  ا ة يمكنها مساعدة وسط قروي، مجالس العمحول غياب الجهة، إمكانيات مالية مهم  تساؤلثاب  ي

لات لا دور لها بهذا الش 

انيته وإمكاني هذا الأمر وبالتالي    ، لا دور لها فقط ستعرقلته المالية ا نعرف الإشكال الذي يوجد لدى مجلس العمالات على مستوى مي  

ي  
 
يث وتبفر العلاقة عادية ف كة الجهوية  ما    انتظار أنا أطلب الير ي  و يك إذا كانت تلك الش 

 
أن نرى هذا المسار    انتظار ن معها تعاقد مباش  ف

ي وشكرا. 
 أين يمض 

ران سيد ال ر  محمد بي 

ي أخ  على  السيد ممثل والي صاحب الجلالة  ،شكرا السيد الرئيس 
ي الحضور  جهة سوس ماسة، إخواب 

ي  وابر
 
ي ف

الكريم، تدخلىي سيمض 

ي مجموع الجماعات  بأن  أنا أظن    ،اتجاه
ي الماض 

 
أي مجموعة أو أي جماعة لا يمكن إلا أن تكون لها فائدة بطبيعة الحال لأن هناك ف

ابية "س وس ماسة للتوزي    ع" فيما يتعلق بالنفايات وكذلك فيما يتعلق بالبيئة أنا أرى هنا فيما يتعلق بإحداث مجموعة الجماعات الير

ي لا يتبي   بها أكادير وهي قاطرة الجهة وشكرا. 
 لماذا لا نضيف لها "أكادير سوس ماسة للتوزي    ع" لأن ربما المدينة، الجهة الوحيدة النر

 الحسن المساري سيد ال

ي 
ح يمكن أن يكون له وقع ف  ح الأخي  للسيد المستشار فعلا هذا مقير

ي هذه  يتغ  شكرا السيد الرئيس، أنا أثمن المقير
ي  بعض الأمور ف 

ي  
ي تتعلق بمدى تشاور المكتب حول الجدوى من  أ الاتفاقية، المسألة الأخرى تتعلق بالنقط النر

لهذه    الانضمامدرجناها سابقا والنر

ي رأى بأن الجماعة يمكن  
نظرا لضغوطات أو    انضمام، كي لا يسم  نصيب فيها   أن يكون لها الأمور وما هي الإيجابيات والسلبيات النر

ح أو   مل لوجود توجه عام لكن لابد أن يكون به تشاور داخل المكتبلقرار جاء لمقير ويخرج بنتيجة بها إيجابيات وسلبيات،    ،، ولكن ع 

ة أتمن  أيضا  هناك أيضا ال  تؤخذ بعي   الاعتبار وشكرا.   أنتخوفات المطروحة حول المستخدمي   وحول التسعي 

   سناء ألحيان سيد ال

السلام عليكم السيد الرئيس، تحية طيبة الحضور الكريم، ممثل السلطة عضوات وأعضاء المجلس الجماعي لأكادير، ممثل الجسم  

ي بلادنا  
ي الجماعة، الذي يتضح أن الجميع يتفق على أنها رؤية جديدة وتوجه جديد لتوزي    ع الماء والكهرباء ف 

، أطر وموظف  الإعلامي

ي تمت بها هذه  لأ بصيغة جديدة، فقط الشعة  
ي بالنا من قبل لكن الشعة النر

ء كان ف  ي
تركت أغلب الأعضاء وكذلك    الاتفاقيةنه كل ش 

ة على معالم ما بعد إتمام هذه   ومن بينها لديّ سؤال موجه    الاتفاقية المنتخبي   الساكنة وكذلك أعضاء الوكالة لديهم تساؤلات كثي 

ي تم
ي إطار اتفاقيات مع الوكالة المستقلة المتعددة الخدمات ومن خلالها    توهي المشاري    ع النر

عليها صفقات    انبثقتالمصادقة عليها ف 

ي سنة  
ي ستنتهي ف 

كات النر ي أخذتها ش 
 أو ماذا سيكون؟  الاتفاقيات كيف؟ هل سيتم تحيي   هذه   2030وكذلك   2026النر

 أسماء علالىي السيدة 

، وأتقدم بالشكر  ليا على جهة سوس ماسة وأتمن  له التوفيق ا السلام عليكم ورحمة الله، أولا كالجميع أرحب بالسيد سعيد أمزازي و 

 . ي
ي متم مساره المهن 

ي وأتمن  له التوفيق ف   للسيد الوالي أحمد حح 

فهو موضبال  نإذ  الموضوع  لهذا  أنه على مستوى جنسبة  وأظن  ي  وع كبي  جدا 
النر المواضيع  أهم  من  واحد  يبفر  ماسة  هة سوس 

ي هذه    14سنناقشها إلا أنه عندي ما يقارب  
أن نفهم بالضبط    مادة طرحت بشكل فضفاض وتجعل من الصعب  14  الاتفاقيةنقطة ف 

ة ما بي   الجماعات حي      ا هنطاق ي هناك فوارق كبي 
خصوصا أننا نتحدث عن جهة سوس ماسة وما أدراك ما جهة سوس ماسة يعن 

ي هناك تفاوت كبي   ابننقول جماعة  
ي   يعقوب، إسافن، فم زكيد، فم الحصن، جماعة أكادير يعن 

لا   احتياجات هذه الجماعات إذن  ف 

ي هذه الاتفاقيةسيتم التعامل معها، شخصيا بالنسب  أعرف كيف
 مختلفة.  الاحتياجاتخصوصا أن  ة لي ليس واضحا ف 
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 السيد مصطفر بودرقة 

ة من جه عام للدولة من أجل  و ها، أولا كما تعرفون جميعا هذا تالسادة الأعضاء شكرا لتساؤلاتكم، أنا سأحاول الإجابة على مجموعة كبي 

كات التوزي    ع لأن كلمة "التوزي    ع" مهمة ج ي ش 
 
ي الشقإعادة النظر ف

 
الكهرباء هناك شق الإنتاج وهناك شق    أو الماء    سواء  دا لأنه لدينا ف

ي  
ء    سيبفر التوزي    ع يعن  ي

ي للتوزي    ع، هذا الش 
ب سوف يبفر قائما وهو يتكلف بالإنتاج، نأبر ي للكهرباء والماء الصالح للش 

المكتب الوطن 

ي ال  4يخص كتجربة أول  
 
ي المغرب وكما تعرفون أن نمط التوزي    ع ف

 
ي مدن مثل أكادير يعط  جهات ف

 
للوكالات  مغرب يختلف هناك ف

كات    "مسا ا كالر "«les régies autonomes»المستقلة   لش  يعط  أخرى  مدن  ي 
 
ف   "ليدك" « la LYDEC »مثل  وهناك 

ي   الذي  وهناك مثلا   "أمانديس" «AMENDIS »و
 
ة و ال مدن  ال  يدبر ف   ، من طرف جمعيات أو يدبر من طرف أشخاص  قروي العالم  الصغي 

محط   تكون  مواطني   مساكي   ويتم توزي    ع الماء بينهم بطرق ، دواوير بهم ساكنة ونعن أكادير ستجد  km 60لا تذهبون بعيدا فقط 

ي إطار تقليص هذه الفوارق ون
 
ي  آلنقطة الأول،  هذه هي ا   عطي الخدمات لكل المغاربة أينما كانوا تساؤل، لماذا أبر هذا التوجه؟ جاء ف

بر

ا    ،لنقطة أخرى  ة  «RAMSA» على تم الحديث كثي  كة لماذا؟ لأن  وهذه الأخي  فتح لها الجهة  تس    « RAMSA »سوف تقوى بهذه الش 

ي على أطرها ويجب عليها  
جندكلها ويلزمها أطر وأن تثن 

 
ي نقول  «Recruter» أن ت

ي أكادير أنأنها لدينا  كي تضمن نفس الجودة النر
 
  ف

ي القرى وتك 
 
ي المدن القريبة من أكادير إذو تكون ف

 
يجب     «RAMSA»  مستخدمي هنا لا يوجد أن أحد سيكون مكان أحد بالعكس    نن ف

داد لهم العمل ونريد أن النمط الذي بأكادير هو نفسه يكون بالأماكن الأخرى، ثانيا نحن اليوم لا نتحدث عن    يفتخروا أن   لأنه سي  

ئ مجموعة ا  كة بل ننش  كة  الش  كة، ستنشأ الش  ي الش 
 
ي ستمثله من خلالها ف

ابية ونضع تأسيسها النر ي هي آلية الجماعات الير
لجماعات النر

لها   ابية ستكون  الير الجماعات  الجهة  %40أظن هي مجموعة  بالدولة  10%،  أخرى خاصة  أطراف  ي ستكون  ، وستكون 
ضمن  النر

«conseil d'administration»       كة لا بلماذا هذه الآلية؟ حنر ة للش  ء ما لا تمر مباش  ي
ل تمر من مجموعة  أي جماعة عندها ش 

ي س
النر ي قلنا سيكون بها تقريبا  تالجماعات 

النر ئ الآن  عضو مثل برلمان صغي  بحيث كل جماعة قروية لديها ممثل واحد    300نش 

ية سيكون لديها   سيكونون أصوات الساكنة، نحن  ممثليه الذين    سننتخبممثلي   وهذه المجموعة هو الذي    4والجماعات الحض 

ي يجب علينا أن نفعل بها الجهة ككل 
إذن  ،  «la métropole»والمدينة   حقيقة ممثلىي مجلس أكادير ولكن هذه من بي   الأشياء النر

كةا كان لدينا ما سنقوله  الذي سيكون هو أنه إذ ي  لابد من المرور    للش 
كة،  الش  على مجموعة الجماعات ومنها سيكون رأينا مسموع ف 

ي أظن أنها تقريبا تقدر بخمسة ملي 
كة بل هذه  للون أو ستة مليون درهم هذه ليست  بالنسبة للمساهمات المالية هذه المبالغ النر ش 

الجماعات  ل نقولمجموعة  الصغي    الذي  لمان  الي  إشتغاله  كي    هذا  حاجيات  ي   subvenir aux besoins de»يلن 

fonctionnement»   سست طابعة، ت لزمهم كاتبة    نحن   مكاتب، ستلزمهم  جتماعات،  للا قاعة  ستلزمهم  النقل،    سيلزمهم  لزمهم 

ة  80مساهمة جماعة أكادير   ي المصاريف الإجبارية ووجدنا حل لكي    ألف درهم ليست بقيمة كبي 
قمنا بالتشاور مع المكلفي   بالمالية ف 

ي مجموعة الجماعات،    لها   الجهة ليست  يتم أداؤها. 
كة    %10لديها  سيكون    لكنمشاركة ف  ي الش 

كة إذن مساهمتها ستكون ف  ي الش 
ف 

«la SA» . 

  أنه لعام لصاحب الجلالة أو الحكومة بولكن حي   نرى التوجه ا بالنسبة للتساؤل هل سيكون ارتفاع الأثمنة؟ هذا كلام سابق لأوانه  

ي   يلزمنا تقوية الدولة الاجتماعية، أنا أستبعد 
ة  بالنسبة لمجموعة  الأشطر الأول    أن تكون هناك زيادة ف  مكن  ربما يمن المغاربة أو  كبي 

ي الأشطر الأول أن تكون 
أنتم تعلمون فيا رب    قدر كبي  من الماء وعلاوة على ذلك  للأشخاص الذين يستهلكون بالنسبة   هناك زيادة ف 

ي مشكل اماء أداء استهلاك الماء، أن يكون متوفرا  أنا  صعب كما أقول    بالأمطار الوقتارحمنا  
ا  يا ريت قبل النظر ف  لأنه إذا كان وفي 

 فلن نجده.  نيا والدين أموال الد ولو لدينا سيكون بثمن بخس وإذا لم يتوفر 

   وأتمن  أن يغيثنا الله ويرحمنا بالأمطار إن شاء الله

ي سيد ال  محمد باكي 

ي كلام
ي التوسيع لها على  سيتم    «RAMSA»  جيدا، إذا كان ممكن تكلمت عن   أفهمه ك لم  السيد الرئيس إذا سمحت فقط ف 

الزيادة ف 

 مستوى الجهة لم أفهم؟ 

 مصطفر بودرقة سيد ال

ي التوزي    ع والنمط    وأطرها والتجربةبحكم تجربتها    «RAMSA»  الرامسا" نعول عليها "نحن    «elle va être absorbée»  الهدف
ف 

ء  هذا هو الغرض وستإل آخره...   ي
ي    «elle va être absorbée»بفر نفس الأطر وسيبفر كل ش 

كة ونحن  ف  ي  الش 
نعول عليهم ف 

ي ال
 نفس العمل. ب  قومدواوير المجاورة والمدن الصغرى المجاورة كي تالتوزي    ع ف 
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ابية "سوس ماسة للتوزي    ع". إذن نمر للتصويت الدراسة والمصادقة على اتفاقية إحداث مج  موعة الجماعات الير

 39الموافقون:  

 الرافضون: لا أحد  

ي   -وهم السيدين:  02الممتنعون:     . الحسن المساري -محمد باكي 
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ي  أريد أن أشكر جميع الأعضاء ل  قبل أن نمر للنقطة الثانية أولا 
دورة استثنائية  كثافة الحضور اليوم بعد دورة مجهدة وف 

ام   ي كامل التقدير والاحير
ي أبنتم عليها اليوم وأبنا عليها جميعا لكم من 

ي ينادي بها صاحب الجلالة والنر
يبي   على الجدية النر

 شكرا. 



 

 

 
 

36 

 2023أكتوبر  الاستثنائية محضر الدورة  جماعة أكادير 

 2023أكتوبر   26المنعقدة بتاري    خ الخميس الجلسة 

 

2023فبراير  07الثلاثاء المنعقدة بتاريخ   

2023فبراير   07ء   

 

 

 

 

 

 العرض 

مجة لقراءة التقرير. أخذ الكلمة  انية والشؤون المالية والير ر  السيد رئيس لجنة المي 

 السيد جمال العزيز 

اكة   شكرا السيد الرئيس،  جاء إدراج هذه النقطة بناء على مراسلة السلطات الولائية لغرض المصادقة على ملحق اتفاقية ش 

ي وتوسيع وتأهيل الطريق الشي    ع الذي يهدف إل تحديد وتوضيح التعديلات  خصوصية  
ر
ف تتعلق بإنجاز الطريق المداري الشمالي الش 

ي تهم بالأساس المواد التالية: 
ي شملت هذه الاتفاقية الخصوصية النر

 النر

  .موضوع وأهداف الاتفاقية 

  .محتوى الاتفاقية 

  .الجدولة الزمنية للمساهمات المالية 

 ام  ات الأطراف الير 

  .إيداع مساهمات الأطراف 

  .وع  تسليم المش 

وحات السيد النائب الأول للرئيس تم التصويت بالموافقة على النقطة بإجماع أعضاء   وبعد نقاش مستفيض والاستماع لش 

ين.   اللجنة الحاض 

 رئيس لجنة المرافق العمومية والخدمات والتعمي  والرقمنة وسياسة المدينة الذكية  السيد  ثم أخذ الكلمة

 السيد هشام عائش 

اكة خصوصية تتعلق بإنجاز الطريق  ، بالنسبة للنقطة الثانية المتعلقة بشكرا السيد الرئيس الدراسة والمصادقة على ملحق اتفاقية ش 

ي وتوسيع وتأهيل الطري 
فر  ق الشي    ع. المداري الشمالي الش 

جاء إدراج هذه النقطة بناء على رسالة السيد والي جهة سوس ماسة عامل عمالة أكادير إداوتنان لأجل المصادقة على ملحق اتفاقية  

ي وتوسيع وتأهيل الطريق الشي    ع والذي يهدف إل تحديد وتوضيح  
فر اكة خصوصية تتعلق بإنجاز الطريق المداري الشمالي الش 

ش 

الخصوصية رقم   الاتفاقية  ي طرأت على 
النر الأطراف ومساهماتهم  60التعديلات  امات  الير  وكذا  تعديلها  تم  ي 

النر المواد  يحدد  ، كما 

كة التنمية المحلية أكادير سوس ماسة تهيئة بالأطراف المتعاقدة وتغيي  ديباجة الاتفاقية مع تعديل  المالية ، بحيث تمت إضافة ش 

 المواد التالية: 

 ة الأول المتعلقة بموضوع وأهداف الاتفاقية. الماد 

  .المادة الثانية المتعلقة بمحتوى الاتفاقية 

  .المادة الرابعة المتعلقة بالجدولة الزمنية للمساهمات المالية 

  .امات الأطراف  المادة الخامسة المتعلقة بالير 

  .المادة السادسة المتعلقة بإيداع مساهمات الأطراف 

  وع. المادة الحادية عش  ا  لمتعلقة بتسليم المش 

 

 النقطة الثانية: 

اكة خصوصية تتعلق بإنجاز الطريق  ** الدراسة والمصادقة على ملحق اتفاقية ش 

ي وتوسي
ر
ق  ع وتأهيل الطريق الشي    ع المداري الشمالىي الش 
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 . ي هذا الملحق تتعلق بأصحاب المشاري    ع المنتدبي  
 
 مع إضافة المادة الرابعة ف

ي الشق الخاص بجماعة أكادير نحضه كخلاصة لمجموعة من التعديلات ما يهم هو 
 
:  ف  نقطتي  

ي والطريق الشي    ع على مستوى  بي   الطريق    4النقطة الأول محتوى الاتفاقية حيث تمت إضافة بناء المدخل رقم  
ر
ف المداري الش 

المحمدي  الحي  ي 
 
المحلية سوس ماسة تهيئة حيث    ،أبراز ف التنمية  كة  المنتدب ش  وع  المش  الثانية هي إضافة صاحب  والنقطة 

ال  المساحات  وتهيئة  ية  الحض  والتهيئة  العمومية  الإنارة  لأشغال  اللازمة  الدراسات  جميع  إنجاز  لها  التوكيل  يتم  اء  سوف  خض 

وع تأهيل الطريق الشي    ع ماعدا فيما يخص الإنارة العمومية على طول   ات المراقبة المتعلقة بالمش  كة كامي  والهندسة المدنية لش 

ي المقطع الرابط بي   شارع الجيش الملكي وميناء أكادير   4
 
وع تأهيل الطريق الشي    ع   ،كلم ف ثم إنجاز جميع الدراسات التكميلية لمش 

 تلك المتعلقة بالمقطع الرابع بي   شارع الجيش الملكي وميناء أكادير وكذا إعداد دفاتر التحملات. خص  ماعدا فيما ي

ين.   وبعد تناول مضامي   هذا الملحق تم التصويت بالموافقة عليه بإجماع الأعضاء الحاض 

     ة               المن  اقش 

 

 السيد محمد بركا 

ي هذه الاتفاقية  شكرا السيد الرئيس، فقط  
 
ي  من القبل أن أناقش بعض النقط ف

وري السيد الرئيس الإشارة إل أن هناك إشكال قانوب  ض 

م مدة  ي المادة  8يطرح هذه النقطة ويتعلق الأمر بتاري    خ الطلب الذي لم يحير
 
ي القانون التنظيمي  38أيام المنصوص عليها ف

 
- 113ف

ي طلب  14
ولهذا أساتذة القانون    5314أكتوبر مسجل بمصلحة الجماعات المحلية تحت رقم    19هذه النقطة جاء بتاري    خ    إدراج ، يعن 

ي   سيشي على المستقبل  متواجدين معنا ومحامون معنا، إذا مررنا هذه النقطة بهذا الشكل فبالتالي  
بخصوص وضع النقط  وطلبها ف 

ي النقاش عليها. جدول الأعمال هذه إشارة أريد منكم تسجيلها الس 
 يد الرئيس لأنه من الممكن مستقبلا أن نقف عليها ونقف ف 

كة التنمية المحلية   أمر من الطريق وأراها جميلة    لأنه حينما ووزارة التجهي   ضاحة أنا سعيد بذلك  فيما يتعلق بهذه النقطة الخاصة بش 

ي نفشي 
ي المناطق  هو  اليوم    وبالتالي التساؤل المطروح  ،جدا وغي  مكتملة يحز ف 

ي الذي قامت به وزارة التجهي   يعن 
باستثناء التجهي   الفن 

ي  
اء، الإنارة العمومية، يعن  كة التنمية المحلية؟ هل ستتكلف فقط بالجزء الذي يتعلق  الخض  جمالية هذه الطريق هل ستتكلف به ش 

 وشكرا السيد الرئيس.  ؟ بجماعة أكادير؟ أو أيضا المتعلق بالجماعات الأخرى

 عزيز الصباح سيد ال

ي 
ية، وهي فقط تعديل الاتفاقية    تدخل  شكرا السيد الرئيس أظن أن هذه النقطة متعلقة بتعديل اتفاقية النر ضمن برنامج التهيئة الحض 

كة التنمية المحلية وأكادير سوس   ي ستتحول لش 
ي كانت مكلفة بها وزارة التجهي   والنر

بشأن تنفيذ المشاري    ع المدرجة والمنجزة والنر

ي حد ذاتها خاصة فيما يتعلق ب ماسة  
ي يجب من  تهيئة، لكن أنا سأتكلم عن المشاري    ع ف 

خلاصة حول    تعطينا لجان التتبع والتقييم النر

ا من هذه المشاري    ع فيما يخص هذه الطرقات،  مراقبة سي   ي كثي 
هذه المشاري    ع والآجال المحددة خاصة أن ساكنة مدينة أكادير تعاب 

  ، ي هذه المشاري    ع رغم أنها ستكون جيدة لمستقبل المدينة لكن يجب  ، الض الاكتظاظحوادث السي 
ي ف 
ي أننا نعاب 

النقل يعن  جيج، 

ام ا، وخاصة فيما يتعلق بالأمن    احير ئة أحياء أكادير أثرت بشكل  لاحظنا مؤخرا مشكل تهي  حيثآجال تنفيذها لأن الناس يعانون كثي 

 على الأمن داخل المدينة، شكرا. كبي  

 ساري الحسن المسيد ال

اير   شكرا السيد الرئيس، أنا فقط بالنسبة للتعديل لأنه ليس عندي معطيات حول الحيثيات من الناحية المالية، فأنا رجعت لدورة في 

انية الخاص بالاتفاقية،  وجدت أن بتلك الدورة قمنا بتعديل ملحق اتفاقية، تعديل يتعلق بالمدة الزمنية    2022 ي المي  
مجة المالية ف  والي 

اير الآواليو  ي دورة في 
ي كانت مخصصة لجماعة أكادير ف 

،  ن أصبحت لوزارةم أجد تعديل آخر والمبالغ المالية النر د أن  أو   بالتالي التجهي  

انية؟ خصوصا بالسنوات الماضية   كيف تم    بالتالي كلها تحولت للتجهي      2022، 2021، 2020أعرف هل هناك تعديلات داخل المي  

انية هل ضفت أم لا؟ أو بها تعديل وتغ   التعامل مع هذه المبالغ من ؟ مسألة أخرى تتعليناحية المي   نتحدث    ذيق بالطريق الشي    ع الي 

هم  مازالوا   هل الأنفاق عنه به عدد كبي  من  نتحدثعنه هل هو نفس الطريق الذي كنا    وشكرا.   ؟أو لا؟ وما مصي 

ي سيد ال  محمد باكي 

ما انته منه السيد المساري سأركز على الطريق الشي    ع بالدرجة الأول، الطريق الشي    ع سميناه شي    ع بشكرا السيد الرئيس، أنا سأبدأ  

ي ال «la congestion»كي نعمل   70km/hلأنه كان تصور على أساس الشعة سيكون متوسطها 
روة يصل  ذلمحور تيكوين بحيث ف 
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ي ال  80000ل  
 
، إذن  ك الجزء لوالجنوب وبي   أوروبا وأفريقيا ذ الذي يربط بي   شمال المغرب   «tronçon»ك الجزء  لروة، ذذسيارة ف

ي  أنفاق بناء على النقاش الذي    9  بإزالة اليوم    نتفاجأ   نحن  ، كي يكون الطريق الشي    ع يجب أن نتكلم عن الأنفاق
 
التتبع، نحن  لجان  دار ف

انية لأنه ربما كان مخصص للأنفاقوالآن أفهم لماذا لا يوجد تعديل على مستو  نتساءل لماذا أزيلت تلك الأنفاق؟   تم توزيعه و   ى المي  

اء بخلاف النقاش الذي ي الاتفاقيات السابقة لأن التكلفة ارتفعت.   بي   الانارة العمومية والمساحات الخض 
 
 كان ف

 السيدة سناء ألحيان 

 ملتمسي   
ي   كما سبق  الأول هو  المتلمس : شكرا السيد الرئيس فقط لديَّ

 
ي أول هذه السنة كان لقاء تواصلىي   ف

 
السنة الماضية تقريبا أو ف

كة     يكون الكثي  من الأشياء حبذا لو    معرفةيمكننا من خلاله  عدة توضيحات وكان عرضهم كبي     تسوس ماسة تهيئة، وطرحمع ش 

ي   ةويسنسنة  
ي نلتفر

 
 . ناتيات والتحيهذه التغي   حول   معلوماترف  لقاء تواصلىي كي نعف

ي 
كة مجرى عملها يكون لقاء تواصلىي مع الأعضاء لشد    تكوين بعد    هو   والملتمس الثاب 

تفاصيل  المجموعة الجماعات وكذلك تأخذ الش 

 كي نكون على بينة بالمعلومات وشكرا. 

 السيد هشام عائش 

ي الحقيقة من موقعنا جميعا كممثلي   للساكنة يجب علينا أن نفرح  
 
ونشكر الناس الذين سهروا على هذه    ونشيد شكرا السيد الرئيس، ف

كاء الآخرين ليقبلوا بهذا التعديل ل وع الذي  ال  نتحدث عنماذا؟  الاتفاقية أو هذا التعديل والذين سيقنعون الش  نية التحتية  الب  يمثلمش 

،  للمدينة، الط ي الشمالي
ر
ف ة للبنية التحتية  سيفرحون به لأنه إضافة كبي    قاموا بزيارته  الذين  نتحدث عنه والأشخاصريق المداري الش 

اتهللمدينة ولكن  اء هذا التعديل سيجعلنا نصلح الخطأ    حدث، نته ناقص من حيث تجهي   ي  عن الإنارة والفضاءات الخض 
الذي وقع ف 

ء اليوم   ي
ي ش 
الاتفاقية    لم تعدل هذه  كانت ستقع فيه كارثة لو ونرى أنه    «la voie express»لطريق الشي    ع  ا  نتحدث عنالأول، ثاب 

اء و   فضاءاتلماذا؟ وزارة التجهي   تنجز فقط التبليط لن تنجز الإنارة ولن تنجز ال ي الحال الذي  ك الطريق الشي    ع  نتخيل ذلل الخض 
ف 

 . م وذاك الفضاء يبفر بذلك الشكلعليه اليو 

 عزيز الصباح لسيد ا

ي تدخلىي هذا سأتحدث عن المطبات  
 les»بالمطبات    نملأها أينما أنجزنا طريقا جميلة    «les dos d’âne»شكرا السيد الرئيس، ف 

dos d’âne»    ا هذا طلب  ونبفر ام المعايي  الدولية لإنشاء هذه المطبات، جزاكم الله خي 
نقفز بسيارتنا، هذا مشكل كبي  يجب احير

 les»"الرادارات"  وجد  تالشعة لأنه يوجد تحديد الشعة و لبلدي، إعادة النظر وحذف تلك المطبات، لا تقولوا لنا  أوجهه للمجلس ا 

Radars»    لا يمكن أن ، اممن يريد أن يشع فسيشع لكن  المواطن  توقف  وهناك أيضا الحملات التحسيسية للمواطني   القانون    احير

رين هم نحن وكذلك سيارات الأجرة لأ   ، وبالشعة المحدودة خاصة  بالراداراتسيكون   بات  طنهم يدورون اليوم كله، وهذه الم أن المتض 

ءك الطريق الشي    ع الذي تتحدثون عنه لم يبفر شي    ع لأنه  لأنا، الآن ذ  ه أعرفما  ذا  تكون أمام المدارس، ه ك الطريق  لبالمطبات، وذ   ملىي

ي به أسبوع و سي  جميل ت الطب قلنا أنه  كلية أمام   متواجد ال
 
 اليوم الموالي يصبح ... ف

 السيد هشام عائش 

لما كانت صاحب الرئيس، نرى  السيد  التجهي      ة شكرا  المنتدب هي وزارة  وع  قانونهودة  محد فهي  المش  ي 
الطريق كما    تتعامل ،  ا ف  مع 

ي الطريق الشي    ع   الإنارة، تخيلوا لا تتعامل مع  مع تجهي   الفضاءات الجانبية و   تتعامل لا    ، مع الطريق الوطنية  تتعامل
ي وزملابئ

زميلابر

كه بالشكل الذي  تتم إعادةعليه  هو  بفر على الشكل الذي  ي   هيتبأهم ق   عليه مقارنة  هو   التبليط ونير  barreau»غرب-مع الطرق ش 

Est-Ouest»    ي هذا التعديل    الذين هذا المني  أقول لحسن حظنا الإخوانالمتواجدة بشارع محمد الخامس من    أو التهيئة
فكروا ف 

كاء الآخرين،  على أن  وعندهم القدرة   هذه الاتفاقية ليست للمجلس الجماعي لأكادير وحده بل فيها مجموعة من الإدارات  فيقنعوا الش 

ي وقعت هذه الاتفاقية وهم أيضا يجب علينا إقناعهم للتوقيع معنا على هذا التعديل كي نرفع من جاذبية  
هذه البن  التحتية    هليةآو النر

ي تعرفها ال
 ة شكرا. مدينالنر

 مصطفر بودرقة السيد 

ى،    2بالنسبة لملحق هذه الاتفاقية نتحدث عن    نشكرا، إذ   الرابط  الطريق المداري  «la voie de contournement»محاور كي 

ربط بي    ي   لذيهناك جزء من الشطر الأخي  ا   شغالمدخل الميناء، أنجزت به الآن مجموعة من الأ ل  يصل إلبي   مطار المدينة و   ما 
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يمر وراء أكادير أوفلا  سكان  الذي  المنجز من قبل  الأول    الطريق  وهو أن إشكال كبي    الجزء مازال قيد الدراسة لأن به   أبراز والميناء هذا 

انية    60  يشمل حفر و  ي الجبل بطبيعة الحال مي  
 
 . جارية  هالدراسات بخصوص ولازالت  باهظة  هذه الأشغالمير ف

ك  ل  يعقل ذأنه لا ء على اليمي   وعلى اليسار وقلنا  طريق مداري لكنه يمر على مجموعة من الأحيا   رغم قولنا تم إنجازه لأنه    ما نرجع ل

الأشغال المسموح القيام   ، ولكن حي   نرى ما هي مدارته بدون بستنة  «Giratoires»إنارة ولا يعقل أن تبفر    دونالطريق أن يكون ب

لدى  بالتجهي      بها  سالمكلفي    يقومون  لا  أنهم  وننا  بأشغاليخي  الإنارة    « Renforcement de chaussée»  وى  أما  والطرقات 

اء    والمساحات ق وس   وطنية لكن طريق    ،لي هذه طريق وطنية  اسمح، لكن  ا لا يمكننا إنجازهف الخض  ي    نط مدينة إذ تخير الطابع الحض 

فهي تمر على مجموعة من    1نسميها الطريق الوطنية رقم    «la voie express»يغلب على طابع الطريق الوطنية لأنه إذا أخذنا  

يجب أن تكون    نطريق وطنية إذ اعتبارها لا يجب   نالقرب، تمر أمام مجمعات سكنية إذ الأحياء، تمر أمام مدارس، تمر أمام ملاعب 

لا   تهيئةالتهيئة   هذا  ية،  طرف  حض  من  به  القيام  يمكن  بالتجهي     بالغة  اتاستثناءب  قمنا ،  المكلفي     des»ويلزم   بصعوبة 

dérogations»   واستغرق    عدة   وتوقيع ة،  أطراف  أشغال صغي  ي 
 
ف الأمر سنة  والتتبع   إذنهذا  اف  الإش   Comité de»  و   لجنة 

pilotage»  كة التنمية المحلية    سند أنه سن  ة منهممباركبو   ي   المسؤولي   عن التجه  افقةبمو   أنه  استقر الرأي مجموعة من الأشغال لش 

«la SASMA»  به المحلية  ا لتقوم  التنمية  كة  بالضبط ش  لماذا   ،«la SASMA»ع أبانت  لأنها  ي    ن ؟ 
 
ف -Barreau Est»حنكتها 

Ouest»   ي
 
ي هذه الطريق أحسن مما ينجز.  ف

 
 شارع محمد الخامس ونريد أن تكون الأشغال ف

ي الأصل كانوا ثلاثة مداخيل    ، فيما يخص المداخيل
 
كر  لأنه ف

 
ذكر    اثني   وذ كان سابقا المؤدي إل مكب    لماذا؟ لأن الثالث  الثالثولم ي 

لتاملاست هذا لم تتم الإشارة إليه   صلموجود يقطع الطريق المداري كي ي   كانالمدخل المؤدي إل المكب    «décharge»  النفايات

صل  مدخل الذي يمر من أبراز وي الهو  و ولكن أضفنا مدخلا رابعا جديد  2والمدخل رقم   1لأنه كان واقعا، تمت الإشارة للمدخل رقم  

ي الأصل ول  هذا   ،شارع الجيش الملكي   إل
ي التصور الأولي  لماذا أضفنا ذ لم يكن ف 

  ه الطريق المداري لم تكن ستقام هذك المدخل؟ لأنه ف 

ي أشطر 
يجب إنجاز    نإذ  أبراز سيجده مغلقوحينما يصل إل  ته  إل أبراز، مثلا شخص قادم بسيار   أنجزت  لدينا الطريق المداري، الآن  ف 

. على مستوى مدارة  المداري بالطريقويربط أبراز  مستوى   مدخل يربط بي   الطريق المداري على  شارع الجيش الملكي

حاتها  ا يجب أن تكون بإنارتها بمسكل هذه المداخل الأربعة للمدينة  ذن هذه الاتفاقية ماذا نقول؟ يجب تهيئة هذه المداخيل كلها، لأن  إ 

اء بتهيئتها العمرانية  . الخض 

ق جماعات  طول امتداد ا   نجز بها فقط الإنارة على تسالطريق المداري   لطريق كله بما فيه الجماعات الأخرى لأن الطريق المداري يخير

ي  
ف  بالنسبة  مثال  أعطي  ذلك،  على  المدارات، علاوة  ي 

ف  البستنة  وستنجز  أخرى  جماعات  ق  يخير المداري  الطريق  أخرى وستنجز 

ى المنجزة إل حد الآن، أثناء زيارتكم لهنفاق  للمدارات المتواجدة على مستوى الأ  اء لا تحتوي  الكي  ا ستجدون أن مساحاتها الخض 

 . اب ولم نستطع إنجاز بستنتها لأنها ليست ضمن اختصاصات التجهي      سوى الير

إل شارع الجيش الملكي لأنه من شارع الجيش الملكي    وصولا    «universiapolis»أعود مرة أخرى وأؤكد هذا الملحق يخص من مدارة

وبصعوبة بالغة    «des dérogations»قلت لكم أنه أخذنا عليه استثناءات  إل حدود الميناء ستتكلف به التجهي   وبإنارته وهو الذي  

تقوية الإنارة المتواجدة  "  «renforcement de l’éclairage existant»سمي فقط وبعد سنة من الانتظار ونجد له مخرج، لماذا 

ي الحقيقة ليس بتقوية 
ه كله.   «renforcement»به" وهو ف   ولكن سيتم تغيي 

إذن سأعود إل التكلفة المالية نحن الذين نتحدث الآن كانت هناك أشغال ستقوم بها التجهي   وكان يجب أن نستخلص مبالغها ولكن  

ي كانت ستذهب إل التجهي   ستحول إل  والم   «la SASMA»لن تقوم بها الآن وستقوم بإنجازها  
أما القيمة    «la SASMA»بالغ النر

التجهي    ي 
ف  المسجلة  للتجاوزات  الحقيقية  المالية  التكلفة  مراجعة  إعادة  مقبلي   على  أننا  وأقول  لماذا   ، فلازالت كما هي   الإجمالية 

ي قمنا بدراستها خلال الدورة السابقة تحدثنا على اتفاقيات 
كلها، أما اتفاقيات التجهي   فلم نتوصل بها بعد    «les SDL»فالاتفاقية النر

ي انتظار تحديد القيمة المالية لكل طرف ونحن مقبلي      تجاوزات والمتعلقة بالتكلفة الحقيقية للأشغال وهناك 
للتكلفة ونحن لازلنا ف 

ة.   تجاوزاتعليها، وستكون هناك حقيقة   كبي 

عن   تتحدث  الأول  الإطار  الاتفاقية  ة كانت  الأخي  لهذه  بالنسبة  الأنفاق،  للنقطة  بي      «Ouvrages»  11بالنسبة  أنفاق  الاما 

«Trémies»   قناطر  الو«ponts»    ولماذا الآخرين لم ينجزوا؟ الجواب بسيط، منذ سنة ونصف توصلنا برسالة من وزارة    3أنجز منها

كل ما يتعلق بالأنفاق لا يمكن أن يتمَّ فيها قرار بدون دراسة، وعندما قمنا بالبحث وجدنا أن الأنفاق  جزاكم الله خي   الداخلية تقول  

م بها   ي    «engagées»الملير 
المختصة من أجل منحنا    الاتفاقيةف  الدراسات  الإطار لم تكن هناك دراسات مدققة من لدن مكاتب 

ة. وهنا أؤكد ولا نقول أنها ألغيت نقول وتحدثنا كم  ملايي    6إل    5جدوى هذا النفق، لأن هذا الأخي  يكلف    لكل نفق إذن تكلفة كبي 

النقطة، كان هناك مكتب دراسات سويشي   الأنفاق    «TRANSITEC»  اسمه من مرة على هذه  بدأ دراسته كي يمدنا بجدوى هذه 
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يكون على مستوى تيكوين، الآن الطريق المداري  وفاعليتها وإذا قررت الدراسة بالإبقاء عليهم فسيبقوا. وأعود لهذا الاكتظاظ الذي  

ي إذا دخلنا ووصلنا  
ي نجد  الآبر

"التبادلات الطرقية" هناك مجموعة فمن أراد الدخول إل أكادير لن    «les échangeurs»الحاجز الأمن 

ق ي إل تمديد "الطريق ش 
غرب" بدون أن يصل إل الطريق الشي    ع. لمن أراد - يكمل الطريق يستطيع المرور من الطريق المداري أو يأبر

، نفس الأمر سيقع بالنسبة للأشخاص الذين يريدون الذهاب إل   نيت، تارودانت أو مكان آخر لن يكمل الطريق  الدخول على اليمي   تي  

إل تيكوين سيدور على اليسار كما لو كان ذاهبا إل المطار. الأشخاص الدين يريدون الذهاب إل الجنوب والقادمون من أكادير أو فقط  

وبعد وقت قصي  عندما تريد الذهاب  يريدون الذهاب إل المطار فمن منا يريد الذهاب إل المطار ملزم بالمرور عي  تيكوين الآن لا،  

ة إل المطار. إذن نقوم بالقضاء على   ، ونقول    الازدحامإل المطار لن تمر عي  تيكوين ستمر من الطريق المداري وستصل مباش  الكبي 

ي الطريق الشي    ع ونحن لم نقم بإطلاق الطريق المداري الذي سيمتص  
 
 حركة المرور. أن تلك الأشغال لن تستطيع القيام بها الآن ف

ستكو   ا تخيلو  بالأنفاق كيف  الخاصة  بالأشغال  ونقوم  الآن،  هو  الشي    ع كيف  الطريق  الآن  ي  نمعي 
 
ف نقول  يأتينا    انتظار ؟  أن 

«TRANSITEC»    بالدراسة بينما نقوم بفتح الطريق المداري، إذا كانت الدراسة قد أسفرت عن إنجاز الأنفاق سأكون قد قمت بفتح

ي مراحلها الأول    15حركة المرور. وعلى حساب اجتماع عقدناه منذ  طريق آخر لانسيابية  
 
  livrable» er«1يوما الدراسة لازالت ف

ستكون بدون جدوى كما يقولون ولم يحدد بالضبط،    «les Trémies»نقول بأن مجموعة من    «TRANSITEC» الذي قامت به

ي هذا الطريق المداري يجب أ
 
ة. وتقول بأن الأشخاص الذين فكروا ف ا لأنه ستكون له جدوى كبي   ن نشكرهم كثي 

 محمد بركا  السيد 

 السيد الرئيس لم تجب على سؤالي بشأن مراسلة الوالي وتاريخها. 

 مصطفر بودرقة  السيد 

مت الآجال القانونية من أجل انعقاد دورة استثنائية   ي احير
، توصلنا بمراسلة أول من السيد الوالي النر سأجيبك، مراسلة السيد الوالي

ي اليوم الموالي يقول أن هناك نقطة  
ي النقطة قبل الوقت، ف 

ي وتصلن 
وكانت ستعقد بنقطة واحدة، أنا بالنسبة لي هذا هو الآجل القانوب 

ل تشي    ع هذه الأشغال ونقول بعد نقاش مع الإخوة أنه طالما جاءتنا قبل انعقاد اللجنة، بينما عرفا كانت تعقد هنا أثناء  ثانية من أج 

ر فيها    ونتوصل بنقط انعقاد اللجن   نعقد دورة استثنائية وحينما أتوصل بنقطة    ا ما دمنمستعجلة ويتم تمريرها. ونحن نقول لا ض 

أن يوم هل أرفض تلك النقطة لا يمكن بل بالعكس يجب قبولها، ونمررها لأن فيها مصلحة للمدينة  وأقول أنه شكلا هناك تأويل بش

 أعطي الكلمة للسيد بولغمي  من أجل الجواب عليها.  «les dos d’ânes»ومصلحتنا، وبالنسبة للمطبات 

 الله بولغمي    عبد  السيد

علامي تحية وتقدير، أنا بدوري  الزملاء الأعضاء المستشارين والمستشارات، الجسم الإ شكرا الأخ الرئيس، السيد ممثل السيد الوالي  

ي  يكي أرحب بالسيد الوالي الذي تم تعيتغل الفرضة  سأ نه مؤخرا على جهتنا الحبيبة سوس ماسة، وكذلك أشكر السيد الوالي أحمد حح 

ي التدبي  و
 
ي تركها ف

ي  على العمل الذي قام به وعلى البصمة النر
 
يل برنامجلسهر على  ا ف ية، وأيضا أستغل الفرصة كي    تي  

التنمية الحض 

 )بنت وولد( "مبارك ومسعود". بمناسبة ازدياد مولودين  أبارك لزميلنا السيد عادل البار 

ي تخص توسيع وتأهيل الطرقات حقيق
ي قضية كل ما يتعلق بهذه المشاري    ع النر

  مباش  علىما هي إلا مشاري    ع سيكون لها وقع    ةأنا ف 

ي بعض المقاطع    « l'inconfort »عدم ارتياح  ، أكيد أننا اليوم كلنا نعيش بعض الإشكالات وبعض الإكراهات وأيضا هناك  الساكنة
ف 

ي تؤثر على سلاسة السي  والجولان داخل المدينة، إذن اليوم تأهيل سواء الطريق المداري أو الطريق الشي    ع فهو لا  
داخل المدينة النر

  «la Medcities»ريد مشاركته معكم هو أنه هذا الصباح كان لدينا اجتماع عن بعد مع  أ   ما يكون إضافة نوعية لمدينتنا، أنا  يمكنه إلا أن  

ي الحركية   «la mobilité et la mobilité durable»حول موضوع  
، ما أريد الإشارة    صحالمستدامة إن  يعن    بالضبط أن إليه  التعبي 

اتيجية لتنمية مجال تر  ي معي   فهو مرتبط بالأساس بمدى أي اسير  le réseau »  أو  « la mobilité » الاستجابة لإشكالية التنقل اب 

routier »  ي أو  . فهو الذي تبن  عليه السياسات العمرانية الخاصة بالمدن والمجال   بي   المدنسواء حض 

ي الصباح   
ي عدد من الدول أشارت إل تجربة أ   أشار ف 

ي الاجتماع يعن 
ي إطار    إل  ا أشارو بالأخص  أو    كادير الإخوان ف 

المشاري    ع القادمة ف 

« PDU »  المدينة، هنا تمت الإشادة بخلق الحركية داخل  المتعلق بتدبي    المدارات والممرات عفوا    بالأخص   استعمالعدد من 

ة دولي  وسائل   كساكنة ومستعملىي هذه  ي  ة على أننا يجب علينا مواكبة هذا التغينظيفة للتنقل وأيضا أشي  وأعطي المثال بمدن كبي 

ء واقع    « la multimodalité »الطرقات، اليوم أصبحت   ي
نظيفة،  الوسائل  ليجب أن يعط فيه الفضاء الأول للحركية ل  اليومش 

ي وأيضا  
ي  تفكي   الفضاءات للمش 

اليوم هذا لأن مدينتنا    ينة )السيارات وما إل ذلك(، أقولالوسائل الملوثة داخل المدية استعمال  فكي ف 
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كأس    2030كأس إفريقيا و    2025فرحون بسنة   ون اليوم الحمد لله وعدد من الأمور متعلقة _ كما تعرف  منطلقة  مقدمة على مشاري    ع

ة لكل ما اليوم إعطاء إجابة  يلزمنا العالم_ إذن  يتعلق بالسي  والجولان داخل المدينة لأهميته القصوى وهو معيار مباش  لتقدم   مباش 

مع معي   جهة  مجال  أو  معينة  مدينة  أو  فقط    «la mobilité»،  ينة  تبفر  ما لم  التفكي     مسألة  بحاجة لإعادة   il faut la»نحن 

repenser»   ي كيف سيتم التنقل داخل  جب أن نلساكنة كما قلت المجال ي ، اليوم الإكراه أنه يجب أن تكون توعية ل
بدل فيه يعن 

ي ستعرف الأشغال لاحقا لكن هذا يتطلب
، أولا الطريق المداري  المدينة، تحدثنا اليوم على أن هناك ضغط على الطريق الوطنية النر

ي السي  والجولان  فر إشكالات  الشطر المؤدي إل الميناء للميناء ستب ك  صولا إل الميناء حيث أنه بدون ذلبدأ من المطار و سي
 
معينة ف

ى لتخرج لذلك    و ما هلأنه    داخل هذا المدار  ي والشاحنات الكي 
ر
يان المتواجد بي   المطار والميناء، لتخفيف النقل الطرف لزوما ذلك الش 

ي التدابي     حنر لأنه   سيبفر إشكالا شطر لك الذ  تتمةل مدينة أكادير، إذن بدون لتخفيف الحركية داخل الطريق الوطنية وداخ  الشطر 
 
ف

ة ولكن سي  ي ستكون مستقبلا ستمنع وسائل النقل الكبي 
ي مناطق معينة وهذا    من جهة إليغ  خرجون النر

 
وستكون هناك نقط اختناق ف

ئ أنفسنا كما قلت على هذا العمل الذي يقوم به المجلس وشكرا.   كله ينقصه تفكي  وما علينا إلا أن نهن 

 مصطفر بودرقة السيد 

ي وتوسيع    ، تشكرا، نمر للتصوي 
ر
ف اكة خصوصية تتعلق بإنجاز الطريق المداري الشمالي الش 

الدراسة والمصادقة على ملحق اتفاقية ش 

 الشي    ع.  وتأهيل الطريق

 37الموافقون:  

 لا أحد  الرافضون:  

 وهم السادة:   03الممتنعون:  

ر الصادق      –     عبد العزيز السلامي     –   عزيز الصباح  –  . ماء العيني 
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